

# MEMORIAS Y TESIS

## I. MEMORIAS DE LICENCIATURA.

AGUIREBAÑA GIL, Afrodita: *Propiedad en Nueva España en el último tercio del siglo XIII*. Un tomo de 85 págs.

En cuatro capítulos nos va descubriendo la geografía, el subsuelo, la propiedad comercial e industrial.

En el primer capítulo señala los indicios de la propiedad y sus productos. Pasando a la parte del subsuelo y el trabajo de las minas, trata especialmente de las minas de plata; el comercio interior, con las ciudades de Veracruz y Acapulco; clases y sus rentas, y el destino de los impuestos.

AGUIRRE GONZÁLEZ, M. del Carmen: *La acción de los Franciscanos en Nuevo Méjico*. Un tomo de 83 págs.

La Srta. Aguirre, en X capítulos, nos narra las etapas por las que han pasado los misioneros (sobre todo los Franciscanos) en Nuevo Méjico.

En la primera parte de su trabajo destaca las expediciones seculares y cita los nombres de los misioneros Fray Marcos y el Padre Ruiz, así como a sus trabajos apostólicos. En la partes de las ocupaciones menciona las expediciones de Oñate y las situaciones de Nuevo Méjico. La parte tercera entra de lleno en el tema, cuando habla de las conversiones de los Xumas y Apaches. Desempeña valor importante el socorro del Padre Ayeta y del Padre Nicolás López.

ALIQUE BENEYTO, Sor Pilar: *La controversia entre Obispos y Regulares*. Un tomo de 94 págs.

En el primero y segundo capítulos valora al Padre Ayeta como crisol y custodio de la provincia del Santo Evangelio, con gran espíritu misionero.

La controversia entre obispos y regulares, el tercer capítulo básico de su trabajo, menciona los incidentes de esta controversia. Utiliza como fuente casi exclusiva la obra "Crisol de la verdad", del Padre Ayeta.

ALVAREZ RODRÍGUEZ, M. del Carmen: *Manrelle: su personalidad histórica y descubrimiento. Expediciones a California Occidental y Oceanía*. Un tomo de 40 págs.

En la primera parte hace la nota biográfica del Padre Manrelle sin asegurar si fué descubridor. Continúa con las expediciones a California, divididas en dos viajes, descubriendo todas las vicisitudes corridas y señalando personas importantes. Cuenta también el trato con los naturales y establecimiento de los viajeros.

Ajustándose al diario de Manrelle, narra las expediciones a California en su última parte.

DÍEZ GARCÍA, Paula: *Demografía indígena del Perú en época actual*. Un tomo de 74 págs.

En dos partes, de tres y cuatro capítulos, respectivamente, la Srta. Díez nos da cuenta de la demografía del Perú, empezando por los antecedentes demográficos, nombrando la época incaica, colonial y República actual. La primera parte puede llamarse introducción, porque el tema de la época actual lo trata, casi por completo, en la segunda parte. La sociedad, la comunidad, la economía son detalladas con minuciosidad, deteniéndose más en las aptitudes del indio, en la economía agrícola.

FERNÁNDEZ GIMÉNEZ, Estrella: *La guerra entre los incas*. Un tomo de 82 páginas.

En cuatro capítulos y de una manera sencilla, siguiendo paso a paso el tema, La Srta. Fernández realiza su trabajo de licenciatura.

Empieza con los antecedentes o introducción de la guerra de los primitivos incas, para centrar el tema que quiere desarrollar. Continúa con la organización del ejército y las armas, que divide en ofensivas y defensivas, y sólo en el último capítulo nos da idea de la manera de batallar de los incas y sus reacciones después de la batalla.

Termina la memoria de licenciatura con las notas, conclusiones y bibliografía.

HELEN LYNCH SISTER, Margaret: *Los Padres Dominicos durante los primeros años de la Conquista. Una vista panorámica en las Antillas, Tierra Firme y Méjico*. Un tomo de 123 págs.

Empieza, como preparación previa, desde la fundación de la Orden, influida por las culturas de los siglos XII y XIII. Continúa con la llegada de los Padres a Tierra Firme y a las Antillas. Nos describe la vida y trabajos de la comunidad: su labor diaria, que llena el todo heroico de la labor dominicana.

Se interesa en la lucha por la justicia. Narra el sermón del Padre Montesinos y la ayuda prestada por los Dominicos al Padre Las Casas. Da cuenta también el autor de la evangelización y concluye con la expansión territorial y las cualidades de la Orden puestas de relieve en el Nuevo Mundo.

ELOÍSA MIRA.

LANGA FERNÁNDEZ, Concepción: *Clases sociales en vísperas de la independencia de Chile*. 38 folios.

Comienza este trabajo con un censo de la población blanca y de color existente en Chile en los siglos XVII y XVIII. Habla a continuación de la fusión de razas, de las clases sociales, de la vida y costumbres, del aumento de población en el XVIII debido al auge de la agricultura, y del predominio de los comerciantes y concesión por dinero de títulos nobiliarios. Estudia las consecuencias de la llegada de comerciantes vascos y el desplazamiento de los meridionales existentes, que van a formar lo que después será la clase media, mientras los vascos acaparan el comercio primeros y después el poder. Continúa hablando de la estabilización de la sociedad en Chile, que es de tipo aristócrata-comercial. Analiza también los cuatro tipos de población existentes: blanco, mestizo, criollo y negro o mulato, marcando su diversa importancia social. Termina con una breve conclusión de lo tratado en el tema.

LUIS ANTONIO SIERRA.

MENIZ MÁRQUEZ, Catalina: *El Padre Garcés y las Misiones del Colorado*. Un tomo de 148 págs. y dos mapas.

De un modo sistemático y ordenado, la Srta. Meniz nos narra las Misiones del Colorado. Señala las principales figuras y las vicisitudes de ellas. Se ocupa, sobre todo, de la vida heroica de los Padres Kino y Sedelmayer.

La parte tercera, de cuatro capítulos, la dedica a la figura más relevante de su trabajo, el Padre Garcés. Dato a dato, nos ofrece la pauta de vida seguida por este misionero, que es el que da parcial nombre a este trabajo de Licenciatura.

E. M.

ORTUÑO, Juana María Amaya: *La población de Nueva España, en el último tercio del siglo XVIII y comienzos del siglo XIX*. Un vol. 107 páginas. Madrid, 1954.

Señala la Srta. Ortuño en su prólogo el interés que la llevó a estudiar la población de la Nueva España, el cual es debido al moderno movimiento histórico científico que trata de fijar las causas y fenomenología de la Independencia americana.

Para ello, después de una introducción, nos habla de la población de Nueva España en estos años.

Hace una revisión panorámica de ella, con la que consigue presentar las múltiples facetas de la población mejicana, en la cual prenden las ideas revolucionarias, y será quien lleve a cabo la Independencia de Méjico respecto a la metrópoli. Es, pues, una interesante contribución al conocimiento de este nuevo movimiento histórico.

C. G.-COLOMER.

PAYÁ MATAMOROS, María del Carmen: *Crítica española de la organización americana en el siglo XVIII*. Un tomo de 23 págs.

Hace referencia la autora, en su trabajo, de todas aquellas personas capacitada para discutir el problema económico y el poderío de España en América.

Pone, como precursor, al Marqués de Varinas, de origen humilde, que llega a Consejero del Reino en tiempos de Carlos II.

También nos indica, ya como atacantes directos, los nombres tan autorizados de Ustáriz, Ward, Floridablanca, Campomanes, Campillo y Zabala, influidos por los economistas franceses.

SAGARNA DEL AMO, Asunción: *Una experiencia de evangelización pacífica: la acción del dominico Fray Luis Cáncer*. Un tomo de 136 págs.

Antes del desarrollo del tema, hace la introducción del trabajo, con precedentes de intentos de pacificación por medio de la religión. Al efecto cita el célebre sermón del Padre Monsesinos.

Al entrar de lleno en el tema señala la personalidad del Padre Fray Luis Cáncer. Menciona someramente en su biografía el problema cronológico de su llegada a La Española. sus puntos importantes son: Guatemala, Méjico, Florida. Parece que donde su predilección tiene más éxito espiritual es en Guatemala.

E. M.